
“阿姨，您先休息，我们改天再来看您。”12月 2日，22岁的洼路
村党务专干马嘉欣向村民杜凤花道别。“她就跟自己闺女一样，我特
别喜欢她来家里入户。”杜凤花说。

洼路村位于银川市兴庆区掌政镇北端，总面积 10.8平方公里。
该村在2024年暑假推出“七彩假期”暑期公益暑托班，村党支部副书
记马亮第一时间就想到了本村大学生马嘉欣。当时，马嘉欣刚从郑
州工程技术学院特殊教育专业毕业，等待教师资格证体检。听到村
上有需求，她欣然前往。特殊教育专业让马嘉欣比同龄人多了一些
细致和认真，暑托班孩子们的反响很快引起了该村驻村第一书记李
小龙的注意。

“落落大方，待人有礼貌，工作态度也很好。”李小龙决定“半路
截和”，发展马嘉欣加入洼路村党支部做党建工作。“按照我的计划，
拿到教师资格证后，我可能会应聘到银川城区的学校去当老师。”马
嘉欣怎么也没想到自己所学的专业会和党建工作联系到一起。“就
怕自己不能胜任这项工作。”马嘉欣有些担心，可李小龙的一句话让
马嘉欣转变了想法，“你是本村土生土长的大学生，本来就了解村
况，难道你不想亲自建设自己的家乡吗？”

由于洼路村存在一些历史遗留问题，如村集体所属土地全部出
租、村集体经济收入薄弱、发展空间有限等。2024年 9月，马嘉欣正
式任职洼路村党务专干，逐步开始接手了解洼路村党务工作。马嘉
欣的加入为村党支部增添了新鲜血液。在“良师”李小龙和“益友”
驻村选调生马文婷的帮助下，马嘉欣上手很快，洼路村“铁三角”正
式形成。整理材料、入户走访、村情调查……在工作中，她虚心向其
他村党务专干请教。马嘉欣也尝试对洼路村的历史遗留问题出谋
划策，在处理洼路村旅游项目凤凰花溪谷拖欠村民租金的事宜中，
她就种植何种作物提出建议，就有了花溪谷现在3000多苗的人参果
株，得到了村民的一致好评。

如今，因为表现出色，马嘉欣被确定为村党支部书记后备力
量。工作之余，马嘉欣还担任银川市聋人协会活动手语翻译、口译
员。“这些都是我力所能及的事情，希望通过我的努力能吸引到更多
青年人才返乡奋斗、建设家乡！”马嘉欣表示。

马嘉欣：

为家乡发展注入青春活力
本报记者 马赛尔 乔新宇 实习生 杨馨怡 文/图
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马嘉欣通过实地调研，了解村民在农业生产中遇到的困难和问
题，并积极寻求解决方案。
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前不久在美国举行的第 25届国际提琴制作大赛上，
宁夏银川制琴师阎晓阳携一把手工中提琴，从世界 40多
个国家 451名制琴师的 1000多件作品中胜出，取得卓越工
艺奖。

这是宁夏目前在此类国际赛事中获得的最高奖项，阎
晓阳也成为我区参加国际制琴比赛第一人。

12月 6日，记者在银川阎晓阳家中见到了载誉归来的
阎晓阳。“在权威比赛中获奖是每个制琴师的梦想，这也是
我个人取得的最好成绩。”为国争光的喜悦浸润着在场每
个人。

“半个月前，我和女儿经历 19个小时旅程飞抵大洋彼
岸，下榻后顾不上休息，马不停蹄地调音柱、抛光琴面。”谈
起参赛经过，阎晓阳终生难忘。国际提琴制作大赛声望很
高，相当于制琴业的“世界杯”，前来参赛的每个选手都全
力以赴对待比赛中的每个环节。阎晓阳谨慎到琴身上不
留下一枚指纹，力争让打磨了 3个月的作品以最完美的状
态呈现。

从陈列室里的橱窗中，阎晓阳取出此次获奖的琴，橙
红色的琴身光滑通透，木质琴体上的花纹年轮纹理清晰，
彰显着非凡的工艺水准。隔壁一间 10平方米的屋子是阎
晓阳的工作室，他每天要花费七八个小时在这里研究制琴
所涉及的美学、力学、桥梁学等知识。工作室一面墙上挂
满了制琴工具，另一面是照片墙，展示着他近 10 年间赴
意、美等国六次参加国际比赛的点滴。

1957年出生的阎晓阳在父亲的熏陶下从小热爱音乐，
14岁那年，父亲用 16元钱购得一把小提琴。“起初没有琴
弓，用一把二胡的弓代替。我们兄弟五人爱不释手，轮到我
好难。”据阎晓阳回忆，他因此萌生了自制小提琴的想法。

3年后，擅长木工的阎晓阳自制了人生中第一把小提
琴。“虽然音质不尽如人意，但总算迈出了第一步。”此后，
手工小提琴一直作为爱好伴随阎晓阳。直到 2017 年退
休，阎晓阳终于达成夙愿，拜国际制琴师常忠秋为师，踏上
专业制琴路。“随着这些年中国制琴师在世界比赛中频频
获奖，我国制琴技术逐步被世界认可，这是我与祖国的骄
傲。”阎晓阳说。

今年初，在女儿阎瑾的协助下，阎晓阳开通了微信视
频号“晓阳制琴”，制作、油漆、装配……妻子拍摄、女儿剪
辑，一家人合作记录。“原以为这是个冷门领域，没想到发
布的34个原创视频获得了60多万播放量。”阎瑾说。

“怎样判断一把提琴的工艺质量？”
“木材选择如何影响音质？”
……
视频发布后，阎晓阳时常收到网友提问，他耐心详细

地在线答疑。“参赛这些年，我结识了不少制琴师，这些国
际大师从不曾对我保留经验，我又怎会吝惜传与他人？”阎
晓阳说。

看到父亲取得骄人成绩，“90后”的阎瑾说：“追逐梦想
从来都不晚，这份热爱与执着也在日常生活中激励着我
前行。”

阎晓阳：

携“宁夏造”提琴捧回国际大奖
本报记者 马 楠 王 洋 白 茹 文/图

对阎晓阳而言，每一把琴都像是自己的孩子，他竭力用
双手赋予他们美妙的音色和灿烂的生命力。
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“追逐梦想从来都不晚，这份热爱与执着也在日常生活中
激励着我前行。”看到父亲多年的坚持和奋斗取得的成绩，女儿
阎瑾感叹道。
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